

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 233

SAN JOSÉ, SABADO 13 DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE

DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.
Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUARNIDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BÓLAS y otros muchos adornos de papel.
MÁSCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.**
1904.—Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica: cada ejemplar \$ 1 00.
Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por

MARIA V. DE LINES

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicite y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —

UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 13 DE FEBRERO DE 1904**

SALIDAS

| | | |
|-----------------------|---------------------------|----------------------|
| S. S. "Preston," | para Boston (vía Jamaica) | el día 9 de Febrero |
| S. S. "Chickahominy," | para Manchester | el día 11 de Febrero |
| S. S. "Brewster," | para Nueva Orleans | el día 12 de Febrero |
| S. S. "Beacon," | para Nueva Orleans | el día 13 de Febrero |

¡LO DEL 3 DE ENERO!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

JOAQUIN CHAVES S.

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— o —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

PUNTARENAS

VI

¿Quiere ser usted el blanco de los ataques frecuentes de los descontentadizos y de los opositonistas—esos enemigos sistemáticos del honorable Gobierno? Ocupe un alto puesto. No el de

la Magistratura respetada, aunque de cuando en cuando alguien exclame: "¡Hay jueces en Berlín!", y el silencio sepulcral le conteste. Sea usted Comandante de Policía y le aseguro Tayo, que no volverá usted á tener un momento de tranquilidad. Atormentado por el timbre del teléfono presidencial, y más aún por las "cariñosas" palabras de S. E., y atormentado también por esa prensa revoltosa. ¡Mejor ser portero del Palacio ó zapatero remendón!

Para la claridad un ejemplo. El día 3 de enero, de recordación triste para Fernández y Alfaro, Tayo cumplió con su deber, haciendo respetar á cintarazos el principio de autoridad, en aquel momento desconocido por la mu-

chedumbre ignara, que contemplaba los toros; y sin embargo, qué de infamias le llovió la prensa capitolina al pobre Tayo? No le dice también á cada instante, que suprima los esbirros? ¿Cuáles?, dice Tayo! ¿Suprimir á un hombre que cuida á los particulares como buen padre de familia? Eso ¡nunca!

Los gobernadores son objeto también de ataques virulentos. Al mismísimo don Ricardo Mora Fernández, con todo y su popularidad justa, le tuvimos que recordar su apellido ilustre y enseñarle el artículo 33 del Código Político que no conocía. A don Ramón Licurgo Cabezas—el gobernador tranquilo de Alajuela—un dechado de honradez á toda prueba, no hemos tenido que decirle en varias ocasiones? ¡Señor Cabezas, demuéstrenos que tiene "une tête".

Lo que es el mandarín de Limón, es un individuo de pelo en pecho, capaz de pintarle un mapa á cualquiera y cuantas veces le hemos gritado: ¡Sr. de la Guardia, la comunidad, señor de la Guardia, la ley de elecciones!

Esta reflexión nos hicimos momentos antes de ser presentados al Gobernador de Puntarenas, don Uladislao Guevara, recordando los comunicados que contra él se habían publicado en este diario, y que hoy contritos confesamos ser completamente injustos.

No es lo mismo estar lejos que cerca: axioma es éste que no merece demostración, y que á molde nos cae, para disculparnos con el señor Guevara, á quien hoy conocemos en lo que vale, como Gobernador y como amigo.

Recto en el cumplimiento de su deber, complaciente con todos, amable y persona de inteligencia sana, gobierna el señor Guevara á Puntarenas con beneplácito general de los porteños.

Utilísimas medidas higiénicas dictadas y cumplidas, tienen hoy á Puntarenas en un estado de sanidad admirable. Y hay que convencerse que la fiebre amarilla se combate con la higiene. Los yankees—esos higienistas del siglo—entraron con la escoba á Cuba y barrieron la fiebre: esto nadie lo ignora.

El orden y la tranquilidad que reinan en el puerto del Pacífico son indiscutibles, y con recordar que con sólo diez policías, (diez

don Ricardo) se mantienen, es para tener motivo para protestar contra los quinientos policías y doscientos esbirros que aseguran hay aquí en San José.

Los sábados puntarenenses son de pura "juerga." En varias casas se reúnen los "chaquetas" y con una marimba y un trago de aguardiente, contentos la pasan bailando con sus compañeras. ¡Qué cuadros porteños para un Aquileo Echeverría! Como gozan al son de la marimba... y sin embargo no hay desorden y en tocando el pito la policía—á las once de la noche—todo el mundo se retira en paz á sus casas y duerme tranquila la hermosa Sultana del Pacífico.

FRAY CANDIL

(EMILIO BOBADILLA)

"Fray Candil", crítico exagerado y de pasiones violentas.
"Emilio Bobadilla", poeta psicólogo y escritor eximio.

Trae uno de los últimos números de "El Fígaro" de la Habana, un "Baturrillo" de Fray Candil, fechado en París, en diciembre del año pasado.

Con su crítica apasionada é implacable, se lanza este fozgoz demoleador de reputaciones literarias, sobre uno de los jóvenes más ilustrados é inteligentes de la falange victoriosa de Cuba.

Arturo R. de Carricarte, es el novel triunfante que medirá su inteligencia, donde bulle, germen nuevo y savia joven—con el hurraño "yoista" de pasiones violentas.

Dice Fray Candil que Carricarte afirma que Zamacois "es el más genial de los novelistas españoles"; y el crítico refuta diciendo que "Zamacois es un joven que escribe novelas pornográficas, que yo no he leído". Y si no ha leído sus novelas ¿cómo puede asegurar que su autor no es genial? Por otra parte, si las novelas de Zamacois son pornográficas y por eso no las ha leído, él no debería hacer las suyas, como hizo "A Fuego Lento", donde quizá se encuentra el mismo defecto de las de Zamacois... y algo más. Y ahora que cito esta que Fray Candil llama novela, y que en mi concepto no es si nó un libro de impresiones, no muy bien escritas y un tanto erróneas, las juzgo, no como escritor, sino como colombiano, porque esas notas no corresponden al cariño que en Bogotá brindamos á "Emilio Bobadilla," escritores, iniciados y profanos.

Vuelvo á la ruta. Yo no creo que Carricarte está en lo cierto respecto de Zamacois, pero sí dice más con su sinceridad, que Fray Candil con su negativa apasionada. Casi todas las apreciaciones literarias son más ó menos exageradas, según sea el cariño por una persona determinada.

Carricarte, amigo por correspondencia de Zamacois, hace bien en prodigar elogios al distinguido escritor español, cuyo nombre es

grato para la juventud latina, por que es admirador de nuestra literatura y un propagandista de las letras hispano-americanas. Como prueba de esta aseveración copio un párrafo de una carta de Carricarte en la que me dice: "Zamacois me escribe desde Madrid pidiéndome los originales de mi libro "Literatura Contemporánea," para publicarlo en francés y en castellano simultáneamente."

Pero no es lo relacionado con Zamacois lo más "atrevido" de Fray Candil. Sigue el "Baturrillo": "Carricarte llama también inmortal á un señor Vargas Vila, grafómano que imita á Víctor Hugo y á la Biblia."

¡Oh escándalo!

Este es el rasgo "más alto de pequeñez." Llamar á un pensador profundo, al más grande de los poetas de la prosa latina, al Juan Montalvo sudamericano, —"grafómano que imita?" Es el mayor de los aberramientos donde se descende hasta la "vulgaridad" de la "envidia."

Fray Candil no debe olvidar lo que él mismo dice de la envidia:

"No sé con qué se come. Queda esa pasión femenina para los enanos que por mucho que se empinen, no lograrán nunca llamar la atención!" El crítico negando de una manera absoluta la gran superioridad de Vargas Vila, pierde el último átomo de autoridad en el derecho de juzgar como escritor.

Fray Candil es el Balbuena latino. "Poco lo salva ésta apreciación."

"Emilio Bobadilla" es uno de los poetas y escritores más notables de América. Su nombre como poeta, es gloria de Cuba.

He escrito estas líneas como prueba de afecto al querido compañero y amigo Arturo R. de Carricarte; y por tratarse también de uno de los jóvenes escritores de España, á quien más distingo; y de J. M. Vargas Vila, como literario y artista, coloso insuperable á quien admiro. Por lo demás me alegro del ataque á Carricarte, pues, él busca la ocasión de que lo ataquen para tener la voluptuosidad de defenderse. El levantará su frente juvenil de luchador y con su pluma dúctil para blasonarse en todas las manifestaciones de la literatura, formará el épodo de su triunfo, que bien podrá ser orla de filosofía, de verdad y de arte.

JUSTO PASTOR RÍOS.

San José-Costa Rica.

EN BROMA

Si, que haya descansa dominical para los obreros, para los dependientes de comercio, para todas aquellas personas que desean el reposo de un día tras una semana de trabajo incesante; pero ¡por Dios! que no me obligue el gobierno á descansar á mí.

De llevarse á cabo la reforma, he de verme incluído á *fortiori* en los beneficios de la salubre ley, y esto es, preci-

samente, lo que me aflige. Yo, por mal de mis pecados, tengo que trabajar todos los días, domingos inclusive, y me sabría á demonios verme obligado á escribir de tapadillo.

Para no contravenir las disposiciones legales, tendría que sustraerme á las miradas de todo el mundo, ocultándome en un rincón de mi casa, y aún así me exponía á que me dijese la doméstica:

—Señorito, ó descansa usted dominicalmente, ó voy á contárselo todo al inspector.

—Nicanora, no me delates ¡por la Virgen Santísima!

—O arroja usted esa pluma ó doy el soplo.

—¡Detente, desgraciada!

Claro que la doméstica, á su vez, quería hacer uso del obligado reposo, y yo no sé cómo íbamos á componerlos en casa para comer los domingos.

—Nicanora, el chocolate.

—¿El qué?

—El chocolate.

—No te untes es decir, no se unte usted, señorito.

—¿Qué dices?

—¿Pero no sabe usted que hoy es domingo?

—¡Calle, pues es verdad! ¿Y quién nos va á servir la comida?

—Que se la sirva á usted el *ministro*.

Para cumplir fielmente los preceptos de la ley habría que renunciar á todo movimiento, á toda tarea, por muy necesaria que fuese.

—¡Jesús! ¡Qué condenación de chicos!—gritaría á lo mejor una madre de familia.—No puedo hacer carrera de ellos. . . . ¡Eulogio, Eulogio!

—¿Pue quiere, mujer?

A ver si á ti te respetan estos diablillos. . . . Anda, dales una azotaina.

—¿Quién, yo? Pero, no sabes que hoy es domingo y que está prohibido todo trabajo corporal? ¿Quién duda de que una azotaina es trabajo como otro cualquiera?

Habría que esperar que llegara el lunes para poder corregir los desmanes de los chicos, á menos que quisiéramos pagar una multa de 50 pesetas.

Bueno, y ahora me pregunto: Si ponen en vigor la ley ¿qué me hago yo los domingos? Al café es inútil que vaya, porque quedarán todos cerrados á piedra y lodo; en los teatros no hay que pensar, pues, de fijo, les incluyen en la prohibición salvadora: ¿dónde me meto entonces? Tendré que quedarme en casa, sentado en una silla, ó me iré á un banco de Recoletos, si no llueve, y allí me estaré inmóvil pensando en lo efímera que es la existencia y en lo mudables que son los hombres políticos.

—¿Qué hace usted ahí?—me preguntará un amigo de los que gozan dando pasos y fomentando los callos.

—¿Qué quiere usted que haga? Descansar con arreglo al artículo 2º apartado 3º de la ley del reposo obligatorio.

—¿No pasea usted?

—De ninguna manera; el paseo es para mí uno de los trabajos físicos más penosos, y yo no quiero faltar á lo estatuido.

—A mí el pasear me sirve de recreo.

¡Ah! En ese caso. . . .

—Ahora voy á ver á mi casero.

—¿Va usted á pagarlo?

—No, señor, voy á pedirle que me rebaje el alquiler.

—¿Sí? Pues falta usted abiertamente al artículo primero.

—¿Cómo?

—Pedirle á un casero que rebaje el alquiler, es entregarse á uno de los trabajos más rudos que se conocen. . . . ¡Vaya una multa la que le van á usted á imponer si lo saben!

LUIS TABOADA

Los regalos de jubileo de la Reina Victoria, que se avaluaron en cinco millones de "dollars," y que comprenden las joyas más preciosas hasta ahora conocidas, serán expuestas en la Exposición de San Luis, para mil novecientos cuatro. Entre las alhajas de más valor, encuéntrase una urna de plata, regalo de la isla de Trinidad, que contiene un mensaje manuscrito á la Reina, en conmemoración del Jubileo de Su Majestad y el aniversario de la toma de Trinidad, en mil setecientos noventa y siete, por tropas británicas. La isla de Jamaica contribuye á la colección con una urna de madera finísima y ricamente adornada con flores de oro y plata, y conteniendo mensajes de felicitación y un número de firmas de ciudadanos de Jamaica. India está representada por urnas engastadas primorosamente en oro y plata, con mensajes felicitadores procedentes de las diversas Municipalidades de esa Colonia; la calavera de un tigre con reloj y termómetro por ojos, que requieren lentes de gran aumento en su construcción tan delicada. En la quijada inferior hay un timbre con ribetes de oro. Una araña colgante construida de bronce macizo color oscuro, hace resaltar el gran valor de dicha colección. Como regalo del Mhajahar de Travancare, se encuentran dos enormes colmillos de elefante. Entre estos colmillos está Lukshire, la diosa del Progreso. Estos dos colmillos tienen por base dos gigantes cabezas de elefante en ébano negro, las cuales dan á la joya una altura de cuatro pies. Esta colección de alhajas, que es una de las más ricas y apreciadas que se conocen, habiendo sido expuesta hace poco tiempo en la Exposición de Toronto, Canadá, se encuentran ya en camino para San Luis.

CORRESPONDENCIA

De Santa Cruz

No tenemos nada de nuevo que contar; las fiestas acaban de pasar muy á la altura de nuestras costumbres. Y sólo nos queda el resentimiento que una de nuestras primeras autoridades, se le halle constantemente en desequilibrio mental, hijo de los efectos alcohólicos. A ese respecto oportunamente diremos algo más.

ESCUELAS.—Nos dicen que pronto se abrirán; ojalá, pero que no nos dejen "una maestra" que teníamos el año pasado, y que vuelvan los demás á honrarnos con sus servicios.

Por unas gacetas que hemos visto publicadas, se deja ver falta de personal idóneo en toda la Provincia, y la dificultad para que vengan maestros del Interior. Eso se debe á muchas causas.

Un amigo nuestro nos escribe de esa, informándonos que se espera el cambio de uno de nuestros visitantes por el muy hábil y competente Director de Escuelas don Máximo Blanco. Lo dejamos en cuarentena.

FAMILIAS.—Pronto partirán para el interior algunas de nuestras familias, á respirar "aire puro". Aquí está entrando también, entre nosotros, "la gran costumbre" de versear. Que gocen mucho son nuestros deseos.

TEMPERATURA. Nuestra temperatura siempre impetérrita, y aunque han caído algunos "chsparrones", ella no baja, y sino que lo diga un aludido del 5 del Pacífico. Parece que ya abrió su paraguas. Lo veremos.

LOCALES.—Nos parece inadecuado el lugar donde se encuentra actualmente el matadero, por encontrarse á orillas de un río de agua potable, como también al Norte de la población. Esperamos que se traslade.

PARQUE.—Ya es tiempo de que se piense en la manera cómo se le pone verja al que queda frente á las oficinas é iglesia, como estaba hace cinco años, y aumentar el número de escaños. Hacen mucha falta.

ALUMBRADO.—Notamos con frecuencia que el foco que se encuentra entre la esquina del Telégrafo y la de don Miguel Gutiérrez, permanece apagada. Ojo farolero.

BAÑO.—El que toman los niños y niñas revueltos, en lugares muy frecuentados y donde todo el público se sirve de agua, al par de ser inmoral, es antihigiénico. La policía debe prohibir esos cuadros al deanudo.

ASEO.—Se nota muy poco aseo en las calles, y mucho mal olor. Alguien nos dice

que es debido á la cría de cerdos tan en lo poblado. Traslado á quien corresponda. En la próxima nos ocuparemos del elemento hostigador.

CORRESPONSAL.

Santa Cruz, febrero 7 de 1904.

Información y crítica

CHILENOS

Muy justo nos parece que estos jóvenes que acaban de llegar de hacer sus estudios pedagógicos, se reúnan con los venidos primeramente, con los visitantes é inspectores, que celebren sus conferencias reglamentadas previamente y que se les coloque al frente de planteles de primera enseñanza y de los primeros grados que es en donde sobre todo, se requiere de exquisita competencia por parte del maestro, ya que los primeros contraen su acción á la segunda enseñanza.

Lejos de una censura á los encargados de dirigir la Instrucción, se pusiera en práctica tal idea, aplausos solamente recibirían. Y esto goza del beneplácito de autoridades en la materia muy apreciables por cierto, las primeras del mundo talvez.

Ojalá que estos mismos señores, en vía de excursión como lo hacen nuestros visitantes, se alejaran y menudearan visitas á ciertas escuelas de la República, donde son casi ó nada visitadas, que con ello harían un gran bien, sin romper la unidad, decentralizando la enseñanza sin perjuicio de la segunda y vigorizando la primera; sobre todo, para los que vivimos olvidados de toda mano pedagógica. ¿No le parece don Leonidas?

¿QUE HABRÁ?

Por ahí corre el rumor de que los dueños de panaderías tratan de formar un gremio como aquél famoso por el cual se comprometían á vender hostias en vez de bollos. Suponemos que la misma despótica y arbitraria severidad con que se disolvió el *Gremio anarquista* de panaderos, que en nada afectaba á la comunidad (aunque sí á los nervios de los de arriba), se disolverá el gremio latente que sí, y lo ha demostrado ya, perjudica el bolsillo y la barriga de todos.

DESCARO

Ayer en una pulpería por la Puebla y ante un gran número de personas un beodo eterno, pidió un coñac para él y tres tragos de ron para sus colegas presentes allí, y después, como si fuera cliente conocido, le dijo al dependiente que "se lo apuntara" en la cuenta. En esto estaban cuando llegó el dueño de la pulpería, quien al conocer la patraña, le dió duros mojicones al desvergonzado ebrio.

ABSOLUCION

La Sala de Casación absolvió al "Noticiero" de la acusación que por injurias le entabló el señor Franz Müller.

MUCHO

han bajado en estos días los precios de varios artículos de primera necesidad, pero en cambio otros están por las nubes.

BUENA

muy buena, antes de almorzar y al medio día, caé una cerveza de las que Mr. Richmond fabrica. El que la toma una vez queda convidado. Todo es probarla.

UN CABALLERO

de Alajuela, amigo nuestro, cuya mano hemos estrechado hoy con gusto, nos suplica que rectifiquemos un cocepto emitido por "La Justicia Social" de ayer, encaminado á manifestar que varios civilistas de aquella localidad, fueron á proponer la candidatura á la Presidencia de la República, al Licenciado González Víquez, no habiendo sido civilistas, pues estos desaparecieron de la escena política, en virtud de la transacción Iglesias-Esquivel, sino varios ciudadanos que pertenecieron á distintos

DURABLE BARATO

EL FAMOSO CALZADO DE EMILIO ARTAVIA

EMILIO ARTAVIA

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

BARATO BONITO

bandos políticos. Además nos informa dicho amigo que ese nuevo partido está trabajando ya por la publicación de un periódico que pronto verá la luz pública con el nombre de "El Poás" el cual simpatizará con aquella idea.

Por complacencia puramente con el amigo, damos cabida á esta rectificación.

MUY LENTOS

Caminan los trabajos de recomposición del trecho de la avenida 4ª comprendido entre la esquina de la pulpería del Limón y la calle 23 Norte. POBABLEMENTE

el domingo se publicará en "La Gaceta" un proyecto de rebaja de sueldos elaborado por el *canciller de hierro* don Manuel de J. Jiménez. Esperamos que el señor Ministro de Hacienda haya manejado con habilidad las tijeras, recortando lo superfluo que contiene el presupuesto.

Como se comprenderá ese recorte obedece á la situación angustiosa del tesoro público.

Aguardaremos, pues.

GRAVEDAD

Hoy en la mañana supimos que nuestro apreciado amigo y colaborador don Juan F. Ferraz estaba en un estado de peligrosísima gravedad. La ciencia está á punto de quedar vencida por la dolencia que ha postrado al viejo amigo. Lo sentimos demasiado.

MUY

bueno es el sistema que actualmente ha adoptado la municipalidad, de dejar el sistema de trabajos de su cuenta, (a) Panamá, y de darlo todo por licitación; así habrá más economía.

PROCEDENTE

de Cartago se encuentra de nuevo en esta el doctor don Valeriano Fernández Ferraz. Su viaje ha sido obligado por la mala salud de su hermano don Juan Fernández Ferrás.

MUERTO

En Río Segundo fué hecho pedazos por la máquina del tren de la mañana de ayer un soldado. Parece que la autoridad del lugar no procedió con la actividad debida y que además de la velocidad que el tren llevaba no permitió evitar la catástrofe. Ojalá se castigue con ejemplar severidad al culpable, si es que alguno lo resulta.

NUEVO

empleado. Don José Zúñiga Valverde, activo y honrado tesorero de la Municipalidad pasará al Banco de Costa Rica como empleado de éste y para el manejo particular de los fondos municipales que continuarán manejados por dicho Banco.

ENFERMO

El muy querido viejo don Pedro Ulloa Mata, se encuentra grave de salud. Que mejore el viejo apóstol de la juventud estudiosa y del que raros son los que no guardan de él recuerdos gratos de colegio.

MUCHISIMA

actividad se nota ahora en la Aduana Central. Gusto da ver aquel continuo pero muy ordenado movimien-

to de ir y venir de carros, wagones y carretillas, lo mismo que el llegar y salir de trenes que vienen de Limón ó que van á aquel puerto á desocuparlo de la enorme cantidad de mercaderías, allí acumuladas.

AL HOSPITAL

El pobre de Marmitón, el sentimental bohemio, ha seguido tan mal de salud que hubo de ingresar al Hospital de San Juan de Dios, para poder tener la debida atención médica. Sentimos muy deveras que el antiguo compañero siga mal.

AL FIN

colocaran el indispensable foco eléctrico 100 varas al este de la pulpería del Limón. Más vale tarde que nunca.

SALUDO

Hoy tuvimos el placer de saludar á don Miguel Brenes Volio, hermano de nuestro apreciado amigo don Ricardo Brenes Volio. Don Miguel se encuentra en esta procedente de Talamanca.

FRAY CANDIL

Así se titula un artículo en defensa del notable escritor cubano don Arturo R. de Carricarte, con que nos ha honrado el amigo y colaborador muy estimado, el poeta don Justo Pastor Ríos.

GUERRA

ruso-japonesa. El lunes publicaremos un dato estadístico importantísimo sobre todas las condiciones de las flotas rusas y japonesas y su situación actual.

CURIOSIDADES POLÍTICAS

Con una impopularidad que pasmaba, entró al ministerio el Licenciado don Leonidas Pacheco y hoy se ha captado la simpatía general; en cambio don Manuel de J. Jiménez, que entró con el aura popular, no goza hoy del mismo prestigio. La política tiene sus caprichos.

PERDONEN

nuestros suscritores de Alajuela el que hoy no les llegara "El Centinela". El recargo exagerado de trabajo en el correo hizo que parte de la correspondencia se quedara involuntariamente olvidada allí. No tenemos nosotros, pues, la culpa, y disculpamos á los empleados del correo, pues todo fué una eventualidad.

POR CUESTA DE MORAS

hay una ave pálida que cree en brujerías y sortilegios y que acostumbra cuando se enoja con alguien—echar en la puerta de la casa de su enemigo aguas fétidas. Aunque eso es una puerilidad, la policía debe castigar no la brujería sino la falta de aseo y decencia que se comete infestando la casa del vecino.

(Comunicada.)

AVISOS NUEVOS

AVISO

Alquilo la casa de mi señora madre, que se encuentra en el alto de Cuesta de Moras. Jorge Morales Bejarano

PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1º de Marzo próximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación (detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finas.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse á

E. v. de Wieping.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

La Republicana

ZAPATERIA DE

ELIAS CALDERON G.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

DE SAN PEDRO DE BARBA

SEÑOR EDITOR DE EL CENTINELA

San José.

En vista de la desprevisora devastación de las montañas del Norte, las que proveen del agua á la República, en su mayor parte y por la costumbre de dar fuego, el verano pasado tan largo y seco, se incendió aquella de jurisdicción de Santa Bárbara; por la consiguiente alarma, con fecha 18 de Abril próximo pasado de la Cartera de Gobernación, circularon hojas á los Gobernadores, para que al citar el Decreto nº 5 de 7 de Febrero de 1884 citan aquellos artículos para que se efectúe su cumplimiento en cuanto á lo reposición de los bosques hoy destruidos dejando los manantiales al secarse como también es de necesidad asombrar los causes.

Allá miramos entrar un río y al recorrer uno pocos kilómetros lo vemos reducirse á la tercera parte.

Sin temor de equivocarme; aseguraría que no se ha sembrado ni un estacón de sombra en la orilla de los cauces, menos allá lejos en aquellos predios de esos bosques.

El motivo será porque esas pláticas ó razonamientos que acompañó don Manuel de J. en dicha circular, con gusto se leen, pero queda al tiempo, al olvido ó para apuros de la inmediata generación.

Tratándose del bien ó del interés de la comunidad, á los pueblos como á los niños necesitan tratarse en estos casos con el rigor de la imposición de multa, ó con el premio que en ambos da mejor resultado. Cuando algún Congreso, señale premio á tan urgente siembra, no quedará estacón sin corte en su tiempo del despojo de hojas y no como ahora que se cortan para leña.

Aquella circular ni señaló término para que las autoridades hubieran hecho hacerla cumplir, ni señaló multa para que así hasta las autoridades hubieran activado.

A propósito de estacones, un agricultor publicó en EL CENTINELA, nº 174 la manera de conservar teniendo á la sombra, mientras se siembra con provecho al empezar las lluvias.

R. R. R.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central | Carlos Franc^o Salazar
Este, N^o 439.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

AVISO

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortal de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC^o. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—(DE)—

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"